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本报记者岳冉冉

12 月的一天，在昆明市东北方向的小哨
养牛场，1000 多只云岭牛见到黄必志，“哞、
哞”叫着围了过来。黄必志拍了拍其中一头的
背，抓起地上一把饲料，用手捻了捻，塞进嘴
里：“这次青贮与桑叶的配比不错，酸酸甜甜，
牛肯定爱吃。”

在黄必志印象中，过去家里养的牛都吃
猪不吃的饲料；如今他养的牛吃科学配比的
营养餐。“牛吃的饲料，它吃得，我也吃得。”

黄必志是农业农村部国家肉牛牦牛产业
技术体系岗位科学家、云南省草地动物科学
研究院院长，如果没有他和团队 31 年的努
力，地球上就不会出现一个叫做“云岭牛”的
肉牛品种。

因牛失牙仍爱牛

54 岁的黄必志是一个爱牛爱到骨头里
的人。他的办公桌上摆满了各种云岭牛造型
的小工艺品；墙上挂着农业部(现农业农村
部)对云岭牛的品种认证书；电脑里有他作词
的云岭牛之歌；就连他的微信头像、表情都是
云岭牛。

黄必志与牛的情缘在 10 岁时就结下了。
“我小时候是个放牛娃，但我直到 10 岁才第
一次吃到牛肉。”

味道会深埋在人内心深处，那些扎了根
的味觉记忆，一般都和童年经历有关，黄必志
也不例外。

1974 年，10 岁的黄必志在一次放牛途
中，不小心让一头牛滚下了山崖。回到家的黄
必志吓坏了，觉得自己闯下了弥天大祸，赶紧
钻进被窝躲起来，不想却睡着了。

到夜里 10 点，一阵阵扑鼻的香气把黄必
志唤醒了。原来父母趁他熟睡后，把摔死的牛
拉回家，扒皮、解牛、分肉，于是全村 13户人
家在同一时间段开始烹制牛肉，小村庄顿时
沉浸在肉香中。

“我现在还记得，当时父亲把牛肉和南瓜
一起炒，我觉得那是天底下最美的菜肴。”黄
必志抿了抿嘴，“在那个年代，牛是所有农活
的绝对主力，是生产队的固定资产，是不允许
被私宰的。人们能吃上牛肉，要么因为牛老
死，要么就是出意外。我当时许了个心愿，希
望长大能天天吃牛肉。”

没想到，现在这个愿望实现了。黄必志不
仅能每天吃上牛肉，还熟知牛的各部位该怎么
烹饪，是炖、炒、涮、煎、酱、卤，还是沾料生吃。

他对牛的喜爱几近忘我，哪怕是被牛顶
掉两颗门牙。

那是 2008年吃桃子的季节，黄必志和几
位技术人员给一头大公牛采精，不想受了电
刺激的牛一兴奋就朝他顶来，“我看到自己嘴
里有东西飞出，后来发现是两颗门牙没了。”
黄必志指了指自己的假牙，“当时领导认为我
作为科学家，因公失牙，要给我评劳模，被我
拒绝了。”

黄必志拒评劳模的理由让人哭笑不得，
在他看来，这头大公牛如此野性十足，是还没
驯化好，“这证明选育工作还没有成功，给我
评奖我受之有愧。”

在去医院的路上，黄必志开始思考，怎么
才能让肉牛没有牛角，性格还要温顺。在之后
的选育中，他刻意把云岭牛的牛角基因去掉
了，他认为好的肉牛不应该伤害到人类，哪怕
牛顶到同伴身体，那块肉也会彻底坏掉。

64 元月薪养“天价”牛

黄必志的记忆回到了 1983年。
20 岁的他刚被分配到云南省肉牛和牧

草研究中心(云南省草地动物科学研究院的
前身)做技术员。他说自己运气好，刚工作就
遇上个大项目。

那一年，由澳大利亚政府和云南省人民
政府合作开展的“云南草场与牲畜改良发展
项目”正式落地昆明。“当时是改革开放之初，
这个项目也是那时中国最大的农业引资项目
之一。”黄必志说。

一直以来，我国南方都拥有丰富的饲草
饲料资源，本地黄牛存栏量大，但这些黄牛体
型小、生长速度慢、产肉率低，只能当做耕田
犁地的役用牛。为了培育出适合我国南方生
长的优良肉牛，我国政府决定通过项目实施，
从澳大利亚引进肉牛品种改良我国南方黄
牛。

“云岭牛”的诞生正是得益于这一项目。
它是名副其实的中澳混血牛——— 一半血缘来
自澳大利亚的婆罗门牛、四分之一血统来自
澳大利亚的莫累灰牛、四分之一血缘来自我
国云南省的本地黄牛。

“如果没有改革开放，就不会有中澳合
作，没有中澳合作，就不会有云岭牛的诞生。”
黄必志说。

回忆起 1984年澳大利亚首批莫累灰牛

到达昆明的场景，黄必志记忆犹新：当时坐飞
机对国人还是件稀奇事，但这批牛就已经乘
坐波音 747 飞越近一万公里，从南半球的墨
尔本来到了昆明。“因为飞机太大，没有合适
的升降梯把牛从飞机上卸下来，省里只好动
用了部队架天桥运牛。”黄必志说。

当第一眼看到莫累灰牛，黄必志有两个
感受，一是漂亮，二是太贵。“我第一次知道肉
牛原来可以长得如此高大，更让我吃惊的是，
一头莫累灰牛在云南的价格是 7万元，而我
当时每个月工资是 64 元。”他盘算着，也许一
辈子赚的钱都不及这头牛贵，“用现在的话
说，真是贫穷限制了我的想象力。”

巧的是，黄必志被安排的工作任务就是
看管好这批牛。那时的他又许了个心愿：一定
好好干，争取用这些天价澳洲牛培育出我国
自己的肉牛品种。

他没有想到的是，实现这个心愿，用了
31年。这是后话。

学外国人养牛

想要养好外国牛，黄必志得过三道关。
首先是语言关。到昆明的莫累灰牛很快

被拉到了隔离场，黄必志的任务是饲喂好它
们，“一开始，我对着牛喊‘过来吃草啦’，它们
根本不理，得喊‘come on，come on’，它们才
会过来。”为了能跟牛交流，黄必志每天都要
到外专夫人办的培训班苦练英语。

除了语言，黄必志还得过第二道理念关。
他万万没想到的是，自己的养牛本领在外国
专家面前竟被全盘否定。

“刚开始，我严重质疑他们 24 小时全日
制放牧的理念，它们提倡牛在配完种后，要回
归自然，一天到晚都得待在牧场，而我们放牛
是到晚上必须把牛赶回家。你想，牛在牧场遇
上刮风下雨生病可怎么办？”

但慢慢地，黄必志发现，外国人的放牧方
式确实有效，这些顺应了天性成长的牛更加
温顺和健康，与人类也更亲近，每次黄必志给
牛送舔砖或饲料，只要听到拖拉机的突突声，
牛儿们都会很快围上来，到了后来，这些牛还
允许黄必志骑在身上。

此外，西方养牛方式中还有一点让他诧
异，那就是让牛吃最好的食物。

黄必志从小就知道，喂牛主要是根据传
统种植业周期，今天有麦秆喂麦秆，明天有稻
草喂稻草，人不吃的给鸡吃，鸡不吃的给猪
吃，猪不吃的才给牛吃，牛吃的往往最差。而
外国专家却认为：牛一定要吃最优质的草料。

为了给牛吃好，专家们从澳洲引进了
680 多个草种到云南不同气候带试种，最后
选定了 48个。“现在这 48个草种，已经改良
了云南几百万亩的草场，成为云南肉牛的好
口粮。”黄必志感叹道。

最后一关是实践关，在外专身上，黄必志
学到了敬业。“他们都是国际上知名的畜牧
业、牧草业专家，但每个人都是实干家。”黄必
志回忆道，当时省里给外专搭的班子是一位
外专配 1 名对应人员(兼翻译)、3 名技术人
员、5 名工人，即便这样，这些老外仍凡事亲
力亲为，像给牛称重、量体尺、打耳号，甚至是
扛一袋 25 公斤重的钙镁磷肥料。

这些细节都深深影响了黄必志，他下决
心今后也要成为这样接地气的科学家。

31 年培育终成新品种

1985年，来自澳大利亚的 87头莫累灰
牛与 99头云南黄牛的跨国婚姻诞生了被称
为“莫云杂”的第一代混血牛。

当“莫云杂”首次亮相在昆明的小哨草场
时，当地的农民不约而同惊呼：“这牛的体型
比我们的黄牛大多啦！”

但随着时间推移，中澳科研人员却发现，
虽然选育出的“莫云杂”生长速度快、产肉性
能高，但它和父亲莫累灰牛一样，对云南本地
的多种疫病没有抵抗力。

到 1994年，引进的第一代莫累灰牛全部

死亡，原因是不耐湿、怕热、不抗病，一旦被我
国南方的蜱虫叮咬，极易感染焦虫病，导致高
烧不退，最终死亡。

“当时大家根本没想到莫累灰牛会如此
‘水土不服’，更让我们难过的是，它还把抗病
性差这一性状遗传给了‘莫云杂’，所以我们只
有继续引进新品种，再改良。”黄必志说。

问题出现后，中澳专家商讨决定，再引进
一批能适应热带、亚热带气候，抗病性好的
牛，原产于印度的婆罗门牛进入专家视野。这
种牛有发达的汗腺和垂皮，不仅耐湿热，还抗
病、抗寄生虫。1993年初，24头婆罗门牛踏
上了云岭大地，成为我国从澳大利亚引进的
第二个品种。

在此之前，我国从未有过三元杂交牛的
培育经验，可以说，黄必志与老一辈科学家的
尝试充满挑战，如果当时没选对牛，也许那代
人一辈子的心血就打了水漂。

一个新品种的培育需要不断分离、筛选，
只有基因固定才算是新种研发成功。以牛为
例，一个杂交世代需 4 ～ 5 年产生 500 ～
600头牛，然后它们生长至配种、产犊到可配
种又需 3年。前 8年的杂交群体建立后，横交
还需 4 代，而每个世代需要 4 . 5 年，如此共
需经历大约 26年的时间才可能固定住一个
品种的优良性状。之后，还要再用 5年，在不
同地域杂交繁育至少 1500 ～ 2000头，最后
进行综合测试。

在这期间，黄必志用 1年半的时间到英
国读完了博士学位，他的毕业论文足有四公
斤重。那个年代，“海归”格外吃香，2001年回
国的黄必志婉拒了国内多所大学的邀请，坚
定地回到了原单位。“我还是割舍不下这些
牛。”黄必志说。

回国后的黄必志更加不知疲倦地投入工
作中，他认定科研无捷径，唯有坚持。从二元
杂交到三元杂交，从 3种杂交表现到几十种
杂交表现，仅中英文数据纸质资料就堆满了
一整间办公室。黄必志与同事们不断筛选、横
交固定优良形状，终于培育出云岭牛。

云南省农业农村厅原厅长王敏正说：“为
了等到云岭牛，我们历经三代科学家、28家
科研单位的近千名科技人员参与研究培育，
用了 31年。”

2014年 12 月，农业部为云岭牛颁发了
新品种证书，云岭牛成为我国自主培育的首
个三元杂交牛新品种。2016年，农业部把云
岭牛列为“十三五”南方肉牛主推品种。

云南省科技厅副厅长赵志武表示：“云岭
牛不仅解决了云南乃至我国南方肉牛产业发
展的瓶颈，也为全世界增加了一个具有中国
自主知识产权的肉牛新品种。”

肉质比肩和牛

云岭牛的家谱可以理解为——— 曾祖母是
中国云南黄牛，曾祖父是澳大利亚莫累灰牛，
祖父是澳大利亚婆罗门牛，父母是莫云杂牛。

它继承了家族成员所有的优点性状，具
有生长速度快、育肥性能好、繁殖成活率高、
适应性广、抗病力强、耐粗饲、能产出优质高
档雪花肉等特点。

“除了基因好，牛心情好、吃得好，肉质才
更好。”黄必志常把这句话挂嘴边。

在云岭牛养殖区，记者闻不到一点异味，
“牛吃得好，消化正常、肠道舒服，自然没有怪
味。”黄必志说。

栏舍内，锯屑末铺就的“软床”干净舒适，
云岭牛们或站或躺；有几头正在大型按摩棒
前“挠痒痒”。

“跟人一样，牛也要讲营养平衡。除了各
式饲料搭配外，我们会根据牛不同生长阶段，
提供不同伙食。”黄必志说，比如，有的阶段需
要牛长骨架、有的阶段需要牛长肉，“这段时
间，我们又给它们安排了桑叶、木薯、辣木、油
菜秸秆等 8种新口味。”

在养殖区后山，云岭牛按家族被分在不
同地段溜达。“这里的草场有 5800 多亩，新鲜
草料利于吃饱长膘；亲近大自然有益身心舒

畅；散步帮助怀孕母牛产前运动；按家族行动
有利纯正血统。”

“这样养牛，何愁牛肉不好吃？”泰国皇家
高级研究员、孔敬大学热带饲料研发中心主
任梅塔·瓦纳帕教授 4年前就听说过云岭牛。
现在，他已把事业重心转到了研究云岭牛上。
“没有中国的改革开放，就没有云岭牛，我希
望借着一带一路的倡议，能让云岭牛走到泰
国去。”

目前，世界上公认的最好肉牛是日本和
牛，按照花纹密度、嫩度、肌肉颜色等标准，日
本和牛肉分割定级标准为 A5、A4、A3、
A2、A 五个等级，参照这一国际标准，云岭牛
70% 的肉品质能达到 A3以上。2009年云岭
牛已具备高档“雪花牛肉”的生产能力，即可
以看见清晰的雪花和大理石花纹分布。

美国肉类出口协会亚太区高级副总裁何
嘉德评价说：云岭牛肉质细嫩多汁、有淡淡奶
香，且脂肪均匀分布于肌肉中，是名副其实的
雪花牛肉；它的平均剪切力值低于 3 . 5 公
斤，达到了国际高档牛肉嫩度标准；牛肉的不
饱和脂肪酸、脂肪酸亚油酸和亚麻酸含量远
高过普通牛肉，十分有利于人体健康。

“高科技牛”的反哺

“如果说云岭牛的诞生得益于改革开放，
那它现在理应去回馈社会。”黄必志说。

2017年 4 月，黄必志工作站落户云南省
普洱市西盟佤族自治县(简称西盟县)，这里
是我国西部欠发达县的典型代表，也是黄必
志“挂包帮”的地方，2017年底该县贫困人口
为 14832 人。如何让云岭牛带领当地百姓脱
贫进入小康社会，成为黄必志需要解答的难
题。

在调研中，黄必志发现，过去县里的扶贫
方法是把牛交给贫困户代养，给他们一定补
贴，到时间了去收牛，但当地千百年来的散养
方式使得牛要么长不肥，要么错过了最佳繁
育期，甚至有的牛被农户偷卖掉换酒喝。“当
地有一名 32 岁的大龄青年，一直没钱娶媳
妇，我去了解后得知，原来他把牛当宠物养，
7 头牛养了 9 年，舍不得卖只好打光棍。”黄
必志说。

为解决这些问题，西盟县借助国家肉牛、
牦牛产业技术体系及云南省农业农村厅的帮
扶，开启了云岭牛产业精准扶贫模式的探索。
通过到养牛场打工、种饲草、代养牛方式，让
建档立卡贫困户参与到云岭牛养殖中去。

西盟县还通过招标，引入了云南一家新
三板上市公司，在当地建成了 6个云岭牛养
殖小区、存栏种牛 12000头。该公司董事长欧
锡均说：“贫困户可以选择到养牛小区打工，
但必须严格执行我们的技术规范；可以选择
种植玉米，我们会按吨有偿回收他们废弃的
玉米秆，因为这是云岭牛最爱的饲料成分；对
于代养云岭牛的贫困户，我们会手把手教他
们科学养殖，到了年限，会按高于市场的价格
收牛，农户积极性自然就被调动了。”

企业养牛的最大动力是看中了云岭牛的
市场潜力，一头云岭牛活牛能卖到 5万元，而
云南黄牛一头最多卖 2万元。如果把云岭牛
屠宰后按部位卖光，一头能卖到 10 万元以
上。“既能帮助百姓致富，还能给公司赚钱，怎
么会没积极性？”黄必志说。

目前，西盟县已有 1万多名贫困群众参
与到云岭牛产业各环节，人均实现增收 2850
元以上。该县产的云岭牛肉开始销往全国各
地，其雪花牛肉市场售价最高已达每公斤
5000 元。

而在云南全省，也已打通了科研、生产、
加工、销售的云岭牛全产业链，8 个州市 33
个县已推广云岭牛 100 多万头，为养殖户增
加直接经济效益 2亿元。

现在的黄必志又有了一个心愿：“我希望
到 2020年，诞生于云岭大地的这头牛能带领
百姓全部脱贫，进入小康。”

黄必志笑了，他知道自己的心愿总能实
现。

“牛专家”和他的“牛愿”

▲黄必志和云岭牛。 受访者供图

如果没有黄必志和团

队 31 年的努力，地球上就
不会出现一个叫做“云岭
牛”的肉牛品种。云岭牛的
家谱可以理解为——— 曾祖
母是中国云南黄牛，曾祖父
是澳大利亚莫累灰牛，祖父
是澳大利亚婆罗门牛，父母
是莫云杂牛

（上接 5 版）“看我的打扮肯定不像贫困户。”台下，刘卿雅
淡定地摘下“浑源名嘴”的光环。

生活中，53 岁的西坊城村贫困户刘卿雅是个苦命的女
人。32 岁丧夫的她，独自一人去安徽打工 12年，把儿子培养
到大学毕业并成了一名人民教师。刘卿雅在村里没有分上
地，“真正的房无一间，地无一垄。”

从贫困农村老大娘到“浑源名嘴”，刘卿雅也曾偷偷哭泣，
但擦干眼泪，还是那个大家都喜欢的“开心果”，还是那个团里
成员都找她谈心的知心妹子，还是那个穿着讲究的时髦女
人。尽管这些衣服，许多都是她的亲戚穿剩下的。

在浑源县贫困山区合唱团，刘卿雅找到了新活法，过得
豁达、洒脱。

记者曾向许多人追问，贫困山区合唱团和其他下乡演出
队伍到底有啥不同，浑源县委宣传部部长黄姝琦给了一个特
别的答案。

也许，其他下乡演出队伍的节目也都适合农村基层，受
到百姓喜爱。但是，台上的生活和台下的生活仍然来自两个
世界，欢笑、感动过后，大家仍要继续各自的生活，一个继续
创作表演，一个种地养家。而贫困山区合唱团与这些节目的
区别是，台上的也是自己，台上的生活，台下人也可以过。

“给这些从来没有离开过农村，从来没有考虑过为自己生
活的人们，心中注入一丝光，生活就会充满希望。”

这几年，浑源县结合山、川、坡的特点，发展起了杂粮种
植、黄芪种植、蔬菜种植、特色养殖、特色农产品加工等扶贫
产业，以恒山大景区为依托的乡村旅游产业也搞得有声有
色。

原来有 1100 多名贫困人口的荆庄村，现在贫困人口只
剩下了 218 人。全县剩余未脱贫户只剩下了 4484 户、9944
人，贫困发生率降到 3%。而在 2019年，浑源县将彻底摘帽脱
贫。

“进入攻坚期后，脱贫的‘物质基础’已经搭建得差不多了，
下一步脱贫后，不能一直靠政府推着他们往前走，得靠他们
自己主动干，这就需要百姓自己的内生动力。”浑源县文化局
局长程仕说，从精神上注入一些动力，激发对生活的热情，贫
困合唱团起到的就是这个作用。

又有什么是比身边人的榜样力量更强大的呢？这就是贫
困山区合唱团的魅力。

“贫困山区合唱团很草根、很渺小、很不专业，却是贫困地
区人们寻找新生活方式的途径，也是实现自我价值的一种新
活法。”程天佑说。

程天佑这两年跑遍了浑源县的 350 多个农村，几乎每个
农村都有人向他表达加入合唱团的意愿。程天佑计划在浑源
县所有乡村都发展出分团，每周派舞蹈和音乐老师定期到各
个分团进行辅导。

程天佑心里还有一个想法，他要组织一场浑源县贫困山
区合唱团千人表演，他觉得这个日子不会太远。“逐渐进入正
轨后，编排一些反映百姓几十年来生活变化的作品，结合县
里迅速发展的旅游产业，到景区，甚至出省去演出，未来的物
质收入也不会差。”

新华社记者刘智强、李凡

“时间长了，我们和贫困户处得像是
一家人。”贵州省石阡县中坝街道塘池村
脱贫攻坚队队长魏建斌说。和其他人不
同的是，魏建斌口中的“我们”，不仅是泛
指跟他从事同样工作的人，还包括他的
妻子和女儿。

2018年是石阡县脱贫攻坚决战年，
魏建斌和妻子、女儿，一家三口分赴不同
乡镇的村寨驻村扶贫。

“万事开头难。”魏建斌坦言，刚到塘
池村时，与村民不熟悉，也常听到大家的
抱怨。

“我的办法是多去群众家里走动，跟
他们聊天谈心，了解他们的想法。一回
生，两回熟。”魏建斌说。

魏建斌帮扶的一个名叫周正明的贫
困户，他儿子大学毕业工作后家庭条件
好转，按照规定，2018年 5 月取消了其
享受低保的资格。为此，周正明很不满，
但魏建斌却用实际行动感化了他。

同年 8 月，周正明的孙子因早产在
医院花费 4万多元，魏建斌忙前忙后帮
助协调，最后通过新型农村合作医疗政
策报销了绝大部分费用。

“前几天到他家，他硬是要把自己用
红豆杉泡的酒给我带上。”魏建斌感叹，
干部与群众之间没有融化不了的“冰”，
要以真心换真心。

女儿魏华深受魏建斌的影响。2017
年 7 月大学毕业后到石阡县国荣乡财政
分局工作的魏华，在国荣乡新阳村驻村
扶贫。她说：“从陌生到熟悉，从无从下手
到逐步进入角色，父母不时给我提建议、
说要求。”

喂猪、扒苞米、挖红薯……力所能及
的，魏华都会帮着贫困户去做。

“我还学会了骑摩托，有一次，一户贫困户急着需要买药，
我便急匆匆骑摩托赶赴他家。路上不小心就摔倒了，还差点哭
出来。”魏华说。

魏华第一次用锄头是帮贫困户刘明花干活。“一个 70 多
岁的老人，为了感激我，又是给我拿水果，又是给我煎鸡蛋
饼。”她说，现在回想起来，仍感动不已。

“父亲常说，百姓的小事也是大事。”在魏华看来，对待贫
困户需要一丝不苟、真心付出。

魏建斌的妻子杜红霞是石阡县现代高效农业示范园区办
公室的工作人员，2018 年 9 月到大沙坝乡何家坝村驻村扶
贫。

“多为贫困户着想，就能温暖他们的心。”这是她的扶贫心
得。

前些天，杜红霞帮扶的贫困户突发疾病，顾不上多想，她
便急忙让魏建斌开车赶过来，拉上病人火速送医院。开始住院
的那几天，她还和家属一同照顾病人。

“驻村三个月以来，那次也算和丈夫碰了个面。”杜红霞
说，平时见面机会少，但他们经常打电话互相鼓励。

“是啊，我们还要比一比谁做得更好呢。”魏华笑着说，“爸
爸偶尔还会吃醋调侃我，说我去看贫困户的频率可比看他的
高多了。”

说到家人，魏建斌鼻尖有些酸涩。“有一次 80 岁的母亲打
来电话，我还没来得及接听，她就挂了，等我再拨打过去，她又
急忙说打错了。”魏建斌说，“我知道，她肯定是想我了，又担心
打扰我工作。”

魏建斌的父亲是个有近 50年党龄的老党员，大半辈子都
是做民政工作，魏建斌深受其影响。“记得小时候，父亲走路去
给困难群众发米、发被褥。母亲从小教导我，要像父亲一样做
一个对社会有用的人。”魏建斌说。

不仅魏建斌一家三口，在石阡县脱贫攻坚一线，3300 多
名驻村干部正在战贫斗困。
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